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Quiero, en primer lugar, agradecer esta reunión que hemos tenido, en donde se han 

planteado distintos temas. A medida que se planteaban distintos temas, uno no podía 

menos que pensar que, tal vez, es aquí donde mejor se entiende y se intenta responder 

esa vieja pregunta: cómo se va haciendo un país, cómo se va haciendo una sociedad, 

una patria que nos convoca a todos. Aquí eso se ha ido haciendo a partir de una visión 

de algunos y la necesidad, por una parte, de defender lo que existe y, por la otra, de 

asentar al ser humano y de reforzar lo que ya hay. 

 

Aquí hace 50 años, como muy bien lo dijo el contralmirante Manzano, fue una visión 

desde el punto de vista de la defensa de la soberanía, la que impulsó a crear Puerto 

Williams. Pero después se va enhebrando lo que es básicamente una necesidad de 

defensa, con entender que la defensa de un país está representada no solamente por el 

equipamiento bélico, sino que también lo está, desde otro punto de vista, por la 

necesidad de cómo una sociedad va ocupando un territorio. 

 

Es cierto, acá en Navarino, había un territorio ocupado antes, de hace 7 mil años, 

aprendí hoy, por el pueblo Yagán. Pero también es cierto que el proceso de relación es 

de muy antiguo, desde que Darwin vino por aquí y pasó en la corbeta Beagle. 

Premunido de pintores y artistas, como era la única posibilidad en la época, empezaron 

a dibujar los peces, a falta de fotografía, que encontraban en el canal Beagle. Y es tal 

vez de las colecciones más hermosas.  

 

Me pregunto, frente a todo lo que hoy se ha dicho, ¿cuánto podemos sacar, reconstituir 

de nuestro pasado, de lo que aquí había, como parte de la historia, de la cultura? Tal vez 

sería bueno -pensaba- que esa colección de setenta y tantas láminas de los peces que 

Darwin detectó aquí en el Beagle hace 150 años atrás, 160 años atrás, hubiera a lo 

menos una copia acá en Puerto Williams. 

 

Pero, al mismo tiempo, creo que acá estamos en presencia de un desafío muy 

importante, en donde con gran claridad se dice ‘la Armada quiere volver, quiere 

desarrollar las tareas más propias, pero al mismo tiempo queremos en este proceso de 

traspaso hacia la sociedad toda, que se haga del tal manera que aquel conjunto de 

servicios, actividades que se han venido plasmando desde la óptica de la Armada de 

Chile, se hagan ahora desde una óptica de la sociedad civil’.  

 

Creo que esto nos plantea una interrogante muy, muy interesante. Estuve acá hace 10 

años casi, como ministro de Educación, y por cierto que ha habido cambios en estos 10 

años, muchos cambios. Se ha producido este desplazamiento y lo importante es cómo lo 

hacemos de una manera adecuada, que potencie y fortalezca a la Armada de Chile por 

una parte y a la sociedad civil por la otra. 

 

Veo también una comunidad que tiene cada vez más una percepción de su destino 

futuro. Y si hay algo por lo cual los quiero felicitar profundamente, es porque en esta 

reunión de hoy lo que ha habido es un conjunto de voluntades que se encuentran: está la 

Armada, está el sector privado, están las autoridades elegidas, está el representante del 

Presidente de la República, está acá el cosmos representado en este grupo de amigos 



que se han reunido con nosotros y que, en una u otra forma, es una expresión de cómo 

hacemos para poder tener una debida confluencia entre todos. 

 

Junto con felicitar el que exista una cierta visión del desarrollo, que comienza por decir 

cómo nos potenciamos de aquí al mundo, y la demanda de decir ‘queremos que esta 

comuna sea Cabo de Hornos’, es en el fondo el deseo de decir ‘queremos tener aquí una 

presencia en el mundo’. Y el mundo lo que conoce es el Cabo de Hornos, más que 

Navarino, y por tanto, si bajo esta tuición está Cabo de Hornos, tengamos el nombre que 

nos permite tener una presencia en el mundo. 

 

Si todas las peticiones fueran así, que fácil sería ser Presidente, porque decir que sí en 

este caso es muy fácil y, por lo tanto, mi compromiso de hacer las gestiones para que 

sea Cabo de Hornos, eso, ningún problema. Lo hacemos a partir de ahora. 

 

Los otros temas tienen que ver con cómo ordenamos un país y un país se ordena a través 

de ciertos principios básicos que dicen ‘Chile, como país, como sociedad, va a crecer, se 

va a desarrollar, va a progresar’. Ayer o anteayer, Naciones Unidas decía que este año 

Chile iba a tener el más rápido crecimiento de América Latina y vamos a crecer en un 

6%. Así esperamos. El problema es crecer, en primer lugar. En segundo lugar, cómo nos 

aseguramos que ese crecimiento llegue a todos los sectores. 

 

Aquí entonces es donde hay que aplicar criterios distintos. El alcalde en su exposición 

hacía una buena cuenta de aquello, de cómo a ratos aplicar mecánicamente ciertas 

normas, simplemente en determinados lugares de aislamiento no funcionan. Fui 

ministro de Obras Públicas durante un período largo y, si aplicáramos las normas de 

cuándo un camino que es ripiado pasa a pavimento en esta zona, nunca se invertiría un 

peso en un camino, porque los tráficos son muy bajos. Claro, cuando usted tiene que 

decidir si va a pasar de ripio a pavimento un camino en la VI o en la VII región, tiene 

que tener algunos criterios: ‘por qué voy a hacer éste y no este otro. Hago éste y no este 

otro porque éste tiene mayores tránsitos, éste conduce a permitir extraer productos de 

determinado lugar, éste tiene mayores ventajas. A la larga, vamos a pavimentarlos 

todos, pero hay que comenzar por los más premiosos. Entonces, usted ordena qué es lo 

más premioso. 

 

Si aplicáramos ese criterio aquí, no hacemos ningún camino, ¿verdad? Entonces uno 

dice eso no puede ser, no es justo un país así. Porque acá hay 3, 4, 5 mil chilenos, 

chilenas, que quieren hacer patria, que quieren construir, que quieren tener una visión de 

futuro, quieren participar en el desarrollo del país. Para eso entonces debemos pensar 

políticas que implican entender la realidad particular que aquí existe. 

 

Entonces, claro, ¿qué es lo que me llevo? Me llevo una fuerza muy grande, planteadas 

por todos ustedes, respecto de cómo entendemos un proceso, por ejemplo, de 

integración con Argentina. Efectivamente, me tocó participar muy de cerca cuando se 

discutió Pircas Negras, que era un planteamiento que hacía, me acuerdo con mucha 

fuerza, el Presidente Menem. No está terminado Pircas Negras, pero en todo caso se ha 

trabajado por avanzar en Pircas Negras y me preocupa mucho lo que ha pasado con el 

Paso Almance. Por supuesto que lo plantearemos con mucha fuerza en las próximas 

reuniones, porque me parece que tenemos que entender, estoy muy consciente lo que ha 

significado para el desarrollo de Ushuaia lo que nosotros hemos hecho con nuestros 

pasos fronterizos. No digo que Ushuaia sea eso porque hicimos los pasos, pero es un 



elemento que contribuyó, pongámoslo en esos términos, y por lo tanto creo evidente 

que, dentro del proceso de relaciones que tenemos, vamos a empujar aquello y lo 

conversaré con la ministra de Relaciones Exteriores en las negociaciones que tenemos 

con Argentina. 

 

En el mismo sentido, me gustaría avanzar rápidamente frente al tema del gasoducto, 

porque entiendo que aquí confluyen muchos elementos, elementos que tienen que ver 

desde el punto de vista de la preservación del bosque, elementos que tienen que ver con 

la seguridad energética, elementos que tienen que ver con la forma cómo vamos 

enhebrando adecuadamente estas dos riberas del Beagle, si queremos también hacer otro 

tipo de exploraciones turísticas, como las que muy bien nos presentó el contralmirante. 

 

Siendo eso así, entiendo que aquí tenemos recursos de por medio y, por lo tanto, no 

sería serio de mi parte decir ‘sí, vamos a hacer el gasoducto’. Pero a lo que sí me quiero 

comprometer es poder enviar al gobernador un informe detallado de cómo y cuándo se 

puede hacer aquello. Yo creo que la sociedad chilena es una sociedad tremendamente 

madura y creo que entiende perfectamente si se dice ‘esto no se puede hacer en un año o 

en dos, o en tres’, pero sí quiere una respuesta de cuándo se pueden hacer las cosas. Y, 

en ese sentido, me gustaría poder avanzar en esa dirección con mucha fuerza. 

 

Los otros temas, yo diría que son temas respecto de los cuales básicamente ustedes 

tienen mucho más que decir y qué hacer que lo que puede decir el Presidente de Chile, 

respecto de cómo ustedes entienden, por ejemplo, el tema de los servicios básicos. Los 

servicios básicos se van a resolver, ante la imposibilidad de tener en cada lugar, en cada 

comuna de Chile, una reproducción de cada uno de los servicios, pero entendiendo que 

el aislamiento genera un desafío distinto al de una comuna un poquito aislada que está 

en la VI Región, pero que en definitiva son 40 kilómetros, 20 kilómetros de la capital 

regional, entendiendo eso, bueno, qué tipo de soluciones tenemos: ¿podemos pensar en 

servicios que tienen una periodicidad de llegada cada cierto tiempo? El gobernador me 

hablaba cuando veníamos acá, ¿podemos pensar en un -como ha habido en otras partes, 

en los canales en Chiloé durante cuánto tiempo había barcazas de la Armada respecto 

los servicios en el ámbito de salud? ¿Podemos pensar en un avión respecto de 

determinados servicios públicos que vengan acá cada cierto tiempo y que resuelvan 

parte de los temas que usted menciona? Y creo que en ese sentido es viable plantearse 

soluciones imaginativas, en donde podemos tener y avanzar de una manera adecuada. 

 

¿Qué es lo que me parece, sin embargo, más importante de esta reunión? Qué acá hay 

un alto grado de consenso de cómo entendemos el tipo de desarrollo que aquí tenemos. 

Entonces, cuando se dice "tenemos que generar un polo de desarrollo turístico", se está 

apuntando a cuáles son las características que vamos a tener para poder asentarnos de 

una manera más sólida. "Un polo -se dijo- de desarrollo científico". Para decirlo en 

términos más modestos, yo diría, cómo somos capaces de, porque lo entendemos 

vinculado a lo anterior, de un desarrollo significativo del punto de vista de nuestras 

raíces, llamémoslo así, qué significó y qué ocurrió acá en Navarino. Acá hay un museo 

modesto, pequeño, pero tenemos mucho más respecto de las culturas precolombinas que 

existieron acá y que yo creo que nos permitiría desarrollar, si lo hacemos bien, 

elementos muy importantes que tienen que ver con la cultura, con la idiosincrasia, con 

las raíces, dado que aquí existe algo digno de poder explorar. Y, por cierto, cómo somos 

capaces de tener también un cierto desarrollo en los otros ámbitos, que es en el ámbito 

educacional, los servicios de salud, etc. 



 

Efectivamente estuve, me acuerdo, en esta escuela cuando era ministro, ahora veo que 

está unida a una elegante sala de uso múltiple, que tiene 2 ó 3 años, y así se ha ido 

haciendo el país. Y, por lo tanto, esa inversión o eso que allí se ha hecho, me parece 

muy importante lo que se planteó, es posible que las facilidades que existen en este 

momento a través de la carretera de la información que tiene este establecimiento 

educacional, extenderlo a la comunidad, y que la comunidad tenga acceso a ello, creo 

que debiéramos hacer un tremendo esfuerzo para que eso sea así, y para que éste sea un 

centro que está abierto también a la comunidad por las características que tiene. 

 

El año próximo, en el presupuesto, va a haber un ítem que le va a permitir a los 

municipios disponer de ciertos recursos para contratar personas, poder abrir los 

establecimientos educacionales después de las 6 de la tarde, abrirlos a la comunidad, 

que se puedan desarrollar actividades como las que hemos visto hoy día acá, en donde 

un conjunto de centros de madres tienen un conjunto de actividades del punto de vista 

de artesanía, u otras actividades similares, sea del punto de vista del deporte, de la 

música, de la recreación, del arte, del dibujo, como los que vimos acá. En otras palabras, 

quisiera el que pudiéramos desarrollar también en ese ámbito, y a partir de allí generar 

las bases para que el sector privado haga lo suyo. Si estamos hablando, por ejemplo, de 

los circuitos turísticos, efectivamente salvo el Terra Australe, entiendo es el único que 

en este momento hace el circuito por determinados canales, y me parece que allí el 

planteamiento que hace la Armada, de la posibilidad de tener esos tres circuitos, el de 

los Ventisqueros, el de Cabo de Hornos y el de Navarino, bueno, plantea un desafío 

importante para todos, comenzando, en primer lugar, para la Armada de Chile, pero 

creo que eso nos obligaría a actuar y me gustaría hacerlo en conjunto, este esfuerzo que 

está planteando la Armada, con la Corporación de Fomento. Yo lo voy a pedir a los 

directivos de la Corporación de Fomento que tomen contacto, que vengan acá, vean las 

posibilidades de cómo esto se puede concretar, no para que lo haga la Corfo, sino que 

simplemente cómo se establece una manera adecuada. + 

 

Y por cierto también, muy importante, lo que ocurre respecto de Ushuaia. O sea, allí ha 

habido un desarrollo significativo, un número muy grande de gente, estoy seguro que el 

que está 2 ó 3 días estaría muy contento en vez de estar 2 ó 3 días y volver, estar a lo 

mejor 5 ó 6 y volver, y entre los 2 y 3, los 5 y 6 estar acá. Y eso yo creo que nos señala 

un tema de mucha importancia. 

 

Ahora, por qué me parece significativo que respecto de esos circuitos poder explorar 

cuál es el tipo de facilidades, el tipo de iniciativas, el tipo de oferta internacional que se 

quiere hacer, el tipo de si son circuitos que tienen determinadas características se 

pueden licitar de determinadas formas, y creo que eso implica fuentes laborales, 

asentamientos, soberanía, es el país el que está haciendo una licitación internacional, 

pero al mismo tiempo entender también de cómo lo hacemos de una manera adecuada. 

 

De igual manera el tema que se ha planteado acá, de recursos pesqueros, en donde 

efectivamente tenemos que compatibilizar el tema de la pesca con las necesidades 

extractivas, la preservación de las especies y también, por supuesto, con lo que son los 

elementos propios de la seguridad en zonas que son muy limítrofes con Argentina. 

 

En suma, yo diría que aquí ha habido un conjunto de temas que se han tocado, he 

anotado otros que tienen que ver directamente con temas más de burocracia, esto de que 



la exención que plantea la ley Navarino en el Iva es prácticamente inaplicable, a la cual 

se refirió don Simón Navarrete, que me parece muy grave. O sea, si dictamos leyes es 

para que se apliquen y no para que queden en el papel producto después de un conjunto 

de normas. Fue una norma muy debatida, muy discutida, como lo saben senadores y 

diputados, pero una vez que esa norma se aprobó es para que se aplique, no para que 

simplemente producto de los temas, y quisiera ver la forma en que esto se puede 

avanzar con mayor rapidez. + 

 

Hay otros elementos que aquí no sugiero ni que obviamente están implícitos y tal vez, 

por cierto, dado que era la primera visita entonces no hacer un petitorio muy grande 

decidieron dejarlo hasta ahí y no avanzar, pero hay otros que tienen que ver, por 

ejemplo, como el tema del aeropuerto, que se mejoró algo en el pasado, otro que tiene 

que ver con la situación del puerto propiamente tal, verdad, y que son palabras mayores, 

pero en donde ahí también tiene una vinculación del punto de vista estrictamente 

turístico, la posibilidad de que terminado tipo de naves de otra envergadura atraquen 

acá, etc. 

 

Lo que yo quisiera decir simplemente respecto de esos temas es que Chile ha sido capaz 

en los últimos años de mantener un ritmo de inversión significativo, y no hay ninguna 

razón para que el país, al seguir creciendo, no pueda mantener ese ritmo de inversión en 

sus distintos ámbitos. Y por lo tanto, aquí yo diría que lo que se hizo en el pasado, 

respecto de qué hacemos en educación o cuánto invertimos en educación, o en 

infraestructura, o en vivienda, bueno, acá yo diría que tenemos que ser capaces de 

mantener ese mismo ritmo y poder ir mejorando, en consecuencia, nuestras condiciones 

de vida. Es en ese contexto que me parece posible pensar, si uno dice "mire, qué es lo 

que significaron las inversiones, qué significó las mejoras ahí en el aeropuerto", bueno, 

yo le digo, "oiga, anda por ahí con lo del costo del gasoducto". En consecuencia, si 

hicimos lo otro ¿qué hacemos ahora?, ¿me entiende? En ese sentido digo, estas cosas 

son posibles. Lo importante para un país es mantener el ritmo y tener las prioridades 

claras. 

 

Y si algo me deja satisfecho de esta reunión es que veo que llego acá donde hay una 

comunidad tremendamente integrada y con prioridades muy claras, definidas entre 

todos, con un alto grado de convergencia. Y eso, para decirlo francamente, facilita las 

tareas de gobernar, porque acá ustedes tienen una convicción de cómo soñar el futuro, 

una convicción, a partir a lo mejor del cierto aislamiento que con razón dicen existe, 

pero también aquellos que viven aislados son los que sueñan más. Alguien me dijo una 

vez que por qué "Las mil y una noches" habían surgido en aquellas latitudes, y la 

respuesta fue "porque viven en un desierto". Absolutamente aislados tenían que inventar 

cosas entretenidas. 

 

Entonces, a lo mejor, esta convergencia de voluntades es producto de dónde viven y 

cómo viven, en donde, es cierto, el embate de la naturaleza, que es un embate diario con 

la naturaleza, pero también es una reconciliación cotidiana con una naturaleza. Con su 

belleza les hace perdonar las inclemencias del clima, porque si hubiera un buen clima, 

no habría esas bellezas, ¿verdad? Y si las aguas fueran más tibias, los mariscos no 

tendrían el sabor que tienen. 

 

Lo que quiero señalar con esto es que mi presencia acá como Presidente obedece a mi 

compromiso con todo el país, con estas regiones que yo sé que están más lejanas, más 



aisladas, donde ustedes perciben que hacen patria día a día por lo que están haciendo, 

por el hecho de estar, de trabajar, de esforzarse. La vez anterior que vine acá, cuando era 

ministro de Educación, así como ahora llegó una niña de Puerto Toro y me dijo que 

había salido a las 4 de la mañana para mostrar sus artesanías, en un pesquero, llegó un 

profesor y ese profesor me dijo que llegaba acá después de 4 horas y media en lancha. 

Le pregunté cuánto tiempo que está allí haciendo clases, ‘7 años’ respondió y tenía 5 

alumnos. Eso es una forma distinta de entender y percibir cómo se va haciendo un país. 

 

Es a partir de esas realidades entonces que se mira de una manera distinta y, porque se 

mira de una manera distinta, entonces también hay una mayor razón para decir ‘esto que 

queremos realizar, ahora lo podemos abordar entre todos’. 

 

De manera, señor gobernador, que quisiera agradecerle esta reunión con este grupo de 

trabajo, de cómo entender el desarrollo productivo de la región y comprometer a los que 

han venido conmigo hoy día, los subsecretarios, la ministra de planeamiento, las que 

han venido con mi señora, respecto a las tareas que se hacen en Integra, en los centros 

de madres, en el programa de la mujer, y en donde allí tenemos distintas formas de 

poder ir avanzando. Me gustaría, en consecuencia, que en cada una de esas cosas 

pudiéramos también concretar buena parte de estas tareas. 

 

Tengan ustedes la seguridad de que parte de lo que aquí se ha planteado, estoy seguro 

que la próxima vez que los visite van a ser temas que no se van a volver a plantear, 

porque ya están resueltos. Porque en eso consiste el progreso. Cuando venía antes a uno 

le decían "oiga, el aeropuerto". Entonces ahora nadie planteó el aeropuerto, porque está 

un poquito mejor que antes. Por cierto, después vamos a querer algo un poco mejor, 

pero así se va haciendo el país. 

 

Por lo tanto, lo que quisiera decirles simplemente es el compromiso de mi Gobierno con 

lo que ustedes han planteado. Estoy seguro de que vamos a continuar por esta senda y 

nos va a permitir mirar con más optimismo el futuro, particularmente ustedes que aquí, 

desde esta comuna, tienen la posibilidad de mirar no el fin del mundo, sino a lo mejor 

dónde comenzó el mundo. Y probablemente muchos de los humanos que aquí vivieron 

debieron enfrentar condiciones que nos cuesta imaginar de cómo hizo el ser humano 

para sobrevivir. Pero, tal vez porque el ser humano sobrevivió aquí, es que tiene una 

tremenda significación de decir ‘sí, somos parte de Chile y contribuimos al desarrollo 

de Chile’.  

 

Como Presidente les agradezco esta reunión, que nos ha permitido a todos salir más 

enriquecidos respecto de las tareas que vamos a hacer y, por cierto, las cosas que 

ustedes han tocado hoy día las vamos a realizar todos juntos. Muchas gracias. 


